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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Claudia reporta gasto de 13 mdp y Xóchitl de 23 mdp 
La precandidata de Morena apuesta a los eventos masivos y la abanderada de la 
oposición a la propaganda en redes 
 

 
Ya llegó la vacuna 
Contra ómicron y subvariantes 
 

 
Padece Acapulco falta de materiales 
Se triplica demanda de insumos y mano de obra 
 

 
Quiere 3 mil 700 mdp la DEA para combatir a cárteles mexicanos 
Inseguridad. Va contra el narco de Sinaloa y Jalisco por el fentanilo; detectan casa en 
Iztapalapa donde empacan tres toneladas de mota al mes 
 

 
Nueva estrategia del Gobierno en materia migratoria 
López Obrador: Impugnaremos la violatoria Ley de Texas 
 

 
El PIB se encamina a repuntar 4.2% en noviembre 
INEGI. Anticipa indicador oportuno la mayor aceleración económica del año 
 

 
Retoma actividad económica el ritmo de crecimiento en recta final del año 
Índice Oportuno reporta mejoría tras baja en octubre 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO premia a lo mejor del deporte; Canelo y Arozarena roban 
las miradas  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/20/deportes/a10n1dep 
Saúl Canelo Álvarez y Randy Arozarena, dos de los atletas más populares en 
2023, robaron las miradas en la entrega del Premio Nacional del Deporte 
(PND) realizada ayer en Palacio Nacional. Las estrellas del ring y la Gran 
Carpa, respectivamente, fueron protagonistas en la relajada ceremonia en 
la que el presidente Andrés Manuel López Obrador galardonó a lo mejor del 
año. Es de todos conocido que la pelota caliente es la disciplina favorita del 
mandatario, por lo cual fue evidente su alegría al entregar el galardón al 
jugador de Tampa Bay, con quien incluso emuló la icónica Randyseñal junto 
con su esposa Beatriz Gutiérrez. La popularidad del cubano naturalizado 
mexicano se hizo evidente con la ovación recibida al subir al estrado. 
 
Presenta la SRE nueva estrategia en migración  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/20/politica/004n1pol 
La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, presentó ayer los 
principios de la nueva Estrategia Integral de Migración del gobierno federal, 
que se aplicará en lo que queda de la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. El cambio de estrategia contempla, entre otros 
puntos, la restructuración de la Comisión Intersecretarial de Atención 
Integral en Materia Migratoria (Ciaimm) y que los Centros Integradores para 
el Migrante que se encuentran en el norte del país serán operados 
exclusivamente por la Secretaría de Bienestar. Bárcena presidió la novena 
sesión de la Ciaimm con el propósito de crear nuevos grupos de trabajo y 
coordinar los avances en la materia de un modo más ágil y eficaz, según un 
comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). 
En una sesión celebrada en la sede de la cancillería, convocó a los miembros 
de la Comisión Intersecretarial con el fin de mejorar la coordinación y las 
acciones de las dependencias federales, órganos desconcentrados y 
entidades de la administración pública federal en la materia. 
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Buscan candados para ocupar cargo de Ministro  
https://www.reforma.com/buscan-candados-para-ocupar-cargo-de-ministro/ar2729453 
La senadora emecista Laura Ballesteros presentó una iniciativa para 
garantizar "la independencia" de los Ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN). 
 
Reclama México por Ley Abbott  
https://www.reforma.com/reclama-mexico-por-ley-abbott/ar2729418?v=5 
Mientras AMLO anunció que impugnará la Ley Abbott que a partir de marzo 
permitirá a policías de Texas detener a migrantes indocumentados, ayer 
mismo grupos defensores de derechos civiles en Estados Unidos ya 
presentaron en Austin una demanda contra la medida impulsada por 
republicanos. 
 
Taddei no logra consenso para Secretaría Ejecutiva; decide no 
respaldar sus propuestas  
https://www.milenio.com/politica/propuestas-de-taddei-secretaria-ejecutiva-del-ine-sin-
consenso 
Los dos perfiles de la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, para ocupar 
la Secretaría Ejecutiva no lograron consenso para subir este jueves a sesión 
del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) porque ella misma 
decidió no votar a favor de ninguna de sus propias propuestas. 
MILENIO confirmó que María Elena Cornejo, actual encargada de despacho 
de la Secretaría Ejecutiva, se quedó a un paso de lograr los ocho votos para 
asumir la titularidad, pero Guadalupe Taddei decidió no respaldar a ningún 
perfil, bajo el argumento de que el resto de conserjerías lo definieran incluso, 
cuando bastaba su apoyo para avanzar a un acuerdo. El bloque de Carla 
Humphrey, Dania Ravel, Claudia Zavala, Jaime Rivera, Martín Faz y Arturo 
Castillo respaldó a Cornejo para que se quede al frente de la Secretaría 
Ejecutiva que ya ocupa de manera provisional.  
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Preocupa a organizaciones comportamiento electoral  
https://www.reforma.com/preocupa-a-organizaciones-comportamiento-
electoral/ar2729497 
El Acuerdo Nacional por la Integridad Electoral advirtió que tanto el 
comportamiento de partidos políticos, magistrados y consejeros están 
enrareciendo el proceso electoral. 
 
Claudia reporta gasto de 13 mdp y Xóchitl de 23 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/claudia-reporta-gasto-de-13-mdp-y-xochitl-de-
23-mdp/ 
En el primer mes de precampaña presidencial, la abanderada de la 4T 
Claudia Sheinbaum ha gastado 13.4 millones de pesos, principalmente en 
eventos masivos, mientras que la precandidata de oposición, Xóchitl Gálvez, 
ha invertido casi el doble, 23.2 millones de pesos, concentrados en 
promoción en redes sociales e internet. Los primeros 30 días de proselitismo 
han definido la ruta y prioridades de las precandidatas a la presidencia. Por 
un lado, la coalición Sigamos Haciendo Historia, conformada por Morena, PT 
y Partido Verde, apuestan a los eventos masivos, como lo hicieron en su 
proceso interno en la llamada “gira de las corcholatas”. 
En tanto, Fuerza y Corazón por México, integrada por PAN, PRI y PRD, han 
destinado la mayor parte de recursos a redes sociales y propaganda en 
páginas de internet, relegando los gastos en eventos. 
La información de los partidos políticos es capturada en el Sistema Integral 
de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE), a fin de actualizar los 
ingresos y gastos de manera diaria.  
El INE, mediante la Unidad Técnica de Fiscalización, deberá realizar la 
revisión de estos recursos para detectar irregularidades, o bien que no se 
hayan excedido los topes de gastos de precampaña. 
 
Crean Alianza Progresista; van a favor de Sheinbaum  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crean-alianza-progresista-van-a-favor-de-
sheinbaum/1626140 
Un grupo de políticos, la mayoría ex priistas, anunciaron este martes la 
creación de la Alianza Progresista que realizará campaña a favor de la 
precandidata Morenista a la Presidencia, Claudia Sheinbaum. 
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La alianza está encabezada por el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba, 
el exgobernador del Estado de México y actual senador, Eruviel Ávila y el 
exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat. Participan otros ex priistas como 
el senador, José Carlos Ramírez Marín, la senadora Nuvia Mayorga, el ex 
diputado guerrerense, Cuauhtémoc Salgado, entre otros. 
Dijeron que no buscan "chamba" ni cargos, si no que apoyarán a Sheinbaum 
hasta llegar a la Presidencia porque creen que su proyecto es el mejor para 
México. Afirmaron que aún no tienen contacto formal con Sheinbaum y no 
han recibido "encargo" alguno. Coincidieron en que la actual dirigencia del 
PRI ya no cumplió con los objetivos del partido y se subordinó al PAN. 
Dijeron que la alianza tendrá representación en los 32 estados y 300 distritos 
electorales. Y harán campaña a favor de Sheinbaum acercándose con 
militancia, vecinos, liderazgos, entre otros. 
 
Ya llegó la vacuna Comirnaty contra ómicron y subvariantes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ya-llego-la-vacuna-comirnaty-contra-omicron-y-
subvariantes/1626214 
La vacuna Comirnaty de Pfizer contra covid-19 está disponible, desde hoy, 
en las principales cadenas de farmacias del país. Ayer, la farmacéutica 
informó que el biológico podría adquirirse a partir de esta semana en 
cadenas como Farmacias del Ahorro, Benavides, San Pablo y Guadalajara, 
entre otras. La vacuna Comirnaty contra coronavirus es unidosis y está 
pensada para combatir las nuevas variantes que circulan hoy en día, como 
ómicron y sus sublinajes, explicó a Excélsior Julia Spinardi, líder de Asuntos 
Científicos para plataformas ARNm de Mercados Emergentes para Pfizer. 
El pasado 7 de diciembre, la Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) aprobó la comercialización de las vacunas 
contra covid-19 de Moderna y Pfizer. El primer cargamento de esta última 
llegó a nuestro país el pasado 15 de diciembre. La dosis tendrá un costo 
aproximado de 850 pesos. Para su aplicación se contará con un registro 
similar al que se lleva en el caso de la venta de antibióticos y sólo la dosis 
pediátrica requerirá de receta médica. 
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La productividad laboral, todavía sin superar la pandemia  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/la-productividad-laboral-todavia-sin-superar-la-
pandemia/ 
A casi cuatro años de que inició la pandemia de Covid-19, la productividad 
laboral en México, uno de los factores clave para combatir la inflación y 
elevar los salarios de los trabajadores, está todavía debajo de los niveles 
previos a la crisis sanitaria, revelan datos del Inegi.  
El Índice Global de Productividad Laboral de la Economía, resultado de la 
relación entre el Producto Interno Bruto (PIB) y el factor trabajo de todas las 
unidades productivas, se ubicó en 94 puntos en los primeros nueve meses 
de 2023, 4.2% menos que en 2019, previo a la emergencia sanitaria. 
Parte del crecimiento de la productividad laboral depende de la dotación 
del capital con el que se equipa a la mano de obra, es decir, la inversión física. 
Sin embargo, pese a que este indicador que comprende el gasto en 
maquinaria, equipo y construcción alcanzó un alza anual de 19% en el 
mismo periodo, la productividad laboral aún está en su segundo nivel más 
bajo para ese lapso desde 2009, cuando hubo una crisis financiera global. 
 
Revelan fallas en manejo de flora y fauna en Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tren-maya-con-fallas-en-manejo-ecologico/ 
Con fotografías como evidencia, auditorías del Órgano Interno de Control 
(OIC) del Tren Maya encontraron deficiencias en la implementación de los 
programas de manejo de flora y fauna, así como ausencia de pasos de fauna 
en el Tramo 5 Sur de la obra ferroviaria, que va de Playa del Carmen a Tulum, 
Quintana Roo, y que se planea inaugurar a finales de febrero de 2024. 
En el Informe de resultados finales de la auditoría 10/810/2023, de la que EL 
UNIVERSAL tiene copia, se detalla que también se encontraron deficiencias 
en la aplicación del Programa de Gestión Hídrica Integral para el monitoreo 
de la calidad del agua superficial y subterránea. La semana pasada, esta casa 
editorial entrevistó a una ambientalista que aseguró que por la construcción 
del Tramo 5 de la obra ferroviaria suman seis jaguares atropellados y 121 
cuevas y cenotes afectados.  
Destaca que en este tramo del Tren Maya se planea la inauguración del 
Parque Nacional del Jaguar, con una extensión de 2 mil 913 hectáreas y que 
será destinado a la preservación y conservación del jaguar. 
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DEA quiere 3 mil 700 mdd para 'derrotar' a cárteles mexicanos  
https://www.milenio.com/policia/dea-quiere-3-mil-700-mdd-para-derrotar-carteles-
mexicanos 
Para derrotar a los cárteles de Sinaloa y de Jalisco Nueva Generación (CJNG), 
así como para enfrentar la epidemia de drogas que inunda a su país, la DEA 
solicitó al Congreso de Estados Unidos un presupuesto de 3 mil 700 millones 
868 mil dólares ($63 millones 176mil 518.39) para el ejercicio fiscal de 2024. 
De acuerdo con la Agencia Antidrogas, de agosto de 2021 a agosto de 2022, 
107 mil personas perdieron la vida, de las cuales casi dos terceras partes 
murieron por usar fentanilo y metanfetamina producidos por el cártel de 
Sinaloa y el cártel Jalisco Nueva Generación. Los recursos que requiere para 
el próximo año pretende usarlos para incrementar el número de 
operaciones de inteligencia contra la importación y distribución de fentanilo 
y metanfetamina, así como su fabricación y suministro, y para seguir la pista 
del dinero de las organizaciones criminales mexicanas. 
Otra parte del presupuesto se utilizará para lanzar campañas de prevención 
en territorio estadunidense, que ayuden a reducir las muertes por el 
consumo de drogas y la violencia.  
También busca identificar, a través de operaciones de inteligencia, a los 
narcotraficantes y redes criminales que operan en los sitios de mayor 
violencia de los diversos estados norteamericanos, así como a los grupos 
delictivos que venden drogas a través de las redes sociales. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/que-le-quita-el-sueno-al-presidente/ 
Nos hacen ver que no fue la matanza de 11 jóvenes en Salvatierra, 
Guanajuato, ni los retrasos y polémicas que registró el recién inaugurado 
Tren Maya lo que robó el sueño al presidente Andrés Manuel López Obrador 
la noche del domingo pasado, sino los aficionados del Club América que 
festejaron su triunfo en la final frente a los Tigres. Ayer, en su conferencia de 
prensa, el mandatario federal felicitó a las Águilas, y aunque reconoció que 
fue polémico el juego, señaló que el equipo de Coapa merecía el triunfo, 
pero no sin antes acusar que por sus festejos no lo dejaron dormir en su 
departamento ubicado en Palacio Nacional. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1957 
Que Adrián Rubalcava, integrante de la Alianza Progresista conformada por 
ex priistas que apoyan a Claudia Sheinbaum, dejó en claro a los morenistas 
que no llegaron a quitarles espacios ni a robarles tomas de decisiones ni a 
imponer candidaturas, pese a declararse “soldados a las órdenes” de la 
doctora, sino a sumar su liderazgo para lograr un triunfo en 2024. Por otra 
parte, el alcalde de Cuajimalpa dijo que Sandra Cuevas tiene una ruta 
propia, distinta, y adelantó que hoy dará ella una conferencia para revelar su 
futuro político, que apunta a MC. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-20/op262437?pc=102 
¡ESTO sí que es un PRI-Mor! La adhesión de un grupo de destacados priistas 
al equipo de Claudia Sheinbaum llama la atención por muchos motivos, 
pero más porque se trata de fichajes enfocados a darle a Morena mayor 
operación política territorial. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Las “vacaciones” de Harfuch  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/las-vacaciones-de-harfuch/ 
Omar García Harfuch reaccionó a mi columna de ayer. El hombre fuerte de 
Claudia Sheinbaum para temas de Seguridad, y una de sus personas de 
mayor confianza y más leales, escribió en X, antes Twitter: “En años de 
carrera he recibido alertamientos, amenazas, anónimos, etc. Esto nunca ha 
sido ni será un impedimento para servir a mi País. Decidí tomar vacaciones 
después de mucho tiempo y estar con mis seres queridos. Al regreso seguiré 
trabajando con Claudia Sheinbaum y Clara Brugada”. Y retuiteó el texto de 
las Historias de Reportero donde expuse que recibió una llamada de 
emergencia y tuvo que salir del país: el Centro Nacional de Inteligencia 
había detectado un comando del Cártel Jalisco Nueva Generación que 
quería matarlo. Como imaginé que el exsecretario de Seguridad Ciudadana 
de la capital del país tendría la tentación de esconder su intempestiva salida 
con unas vacaciones —la temporada facilita el engaño—, la segunda frase 
de mi columna de ayer lo dejaba claro: “Fue mucho más que unas 
vacaciones largas o adelantadas”. 
 
Mario Maldonado 
Alianza Progresista, ¿el primer paso para la mayoría en 2024?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/alianza-progresista-el-primer-
paso-para-la-mayoria-en-2024/ 
La principal disputa de cara a las elecciones de 2024 será el Congreso 
federal. El presidente Andrés Manuel López Obrador, su candidata Claudia 
Sheinbaum y Morena alinean sus esfuerzos hacia un solo objetivo, además 
del de arrasar en la Presidencia: lograr la mayoría calificada en el Senado y 
en la Cámara de Diputados para poder realizar las reformas constitucionales 
necesarias para terminar de poner los cimientos y consolidar el proyecto de 
la 4T.  
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La desbandada de liderazgos del PRI y el anuncio de creación de la llamada 
“Alianza Progresista”, que apoyará el proyecto de Sheinbaum, fue calificado 
como un acto de traición en el llamado frente “Va por México”, no sólo por 
los personajes que dejaron el tricolor, sino por las estructuras que algunos 
de ellos representan y que ahora estarán dispuestas para apoyar a la 4T en 
el proceso electoral en el que se disputarán más de 20 mil cargos públicos, 
el más grande de la historia. 
 
Carlos Loret de Mola 
'Aparición', pero de los “servidores”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/indignacion-por-la-
desaparicion-de-desaparecidos 
Aludiendo a los promotores de Morena que la Secretaría de Bienestar 
financia como “servidores de la nación” que levantaron el censo sobre 
desaparecidos que arrojó 12 mil y no los 110 mil contabilizados hasta la 
semana pasada, la buscadora María Elena Salazar Zamora cuenta: 
“Yo les dije que no me he cambiado de casa porque espero que mi hijo 
vuelva algún día. Nunca, jamás imaginé que llegaría gente a preguntarme 
si Hugo ya regresó, en lugar de traérmelo. Yo les dije: ‘¿Saben por qué sigo 
en este domicilio? Porque estoy esperando que Hugo entre por esa puerta, 
y aquí voy a estar mientras tenga vida’…”. Camelia Muñoz, la periodista que 
cité ayer en este espacio, relata en adondevanlosdesaparecidos.org.: 
“Ella denunció la desaparición de su hijo ante las autoridades de Coahuila el 
20 de julio de 2009 y ante la entonces Procuraduría General de la República 
en 2015. También registró el caso de Hugo en el Programa Especial de 
Personas Desaparecidas de la CNDH. Aun así, fueron a preguntarle si (su 
hijo) continuaba ausente”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La violencia supera a los abrazos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-violencia-supera-a-
los-abrazos 
“Ya no podemos seguir viviendo en el ruido, en todo el ruido, en todos los 
ruidos”. Florestán 
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El presidente López Obrador tiene un grave problema con la violencia que 
no ha podido resolver con las mañaneras ni con las ayudas de la estadística 
porcentual y menos con su karma de abrazos y no balazos.  
Sí, es cierto que recibió el mayor número de asesinatos de que había registro 
hasta 2018, también lo es que ha logrado revertir ligeramente la tendencia 
en este 2023, pero la realidad es que al día de ayer suman 174 mil 598 
homicidios dolosos, lo que es una marca para un presidente en cinco años 
y 19 días de gestión. 
 
Enrique Quintana 
El sorpresivo repunte de la economía mexicana  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/20/el-sorpresivo-
repunte-de-la-economia-mexicana/ 
La economía mexicana dio una sorpresa positiva en noviembre. 
De acuerdo con el Indicador Oportuno de Actividad Económica (IOAE) del 
INEGI, habría crecido en el onceavo mes del año a una asombrosa tasa de 
4.2 por ciento anual. De esta manera, en el último trimestre del año, se 
perfila un crecimiento de 4.0 por ciento, pues en octubre el ritmo registrado 
fue de 3.8 por ciento. En el tercer trimestre la cifra había sido de 3.3 por 
ciento, lo que implica que se aceleró. Con el dato publicado ayer, es 
previsible entonces que el crecimiento del 2023 vaya a ser de alrededor de 
3.6 por ciento. Existía el temor de que el ritmo registrado por la actividad 
productiva en los primeros tres trimestres decayera en la última parte del 
año. De hecho, existían indicios parciales de que así podría haber sucedido 
y eso se refleja en el consenso que dio a conocer el Banxico a principios de 
este mes, pues su encuesta entre expertos del sector privado reflejó una 
expectativa de 3.4 por ciento, la que se va a quedar corta. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Otro frente de batalla  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/20/otro-frente-
de-batalla/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador abrió otro frente de batalla, 
pero contra adversarios experimentados y con enorme capacidad de 
respuesta nacional e internacional.  
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Sus nuevos enemigos abiertos son los jesuitas, a quienes señala de tener 
una doble cara en el caso Ayotzinapa, acusando a Mario Patrón, exdirector 
del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, de abogar por 
los 43 normalistas desaparecidos en Iguala hace más de nueve años y, al 
mismo tiempo, defender los derechos humanos de quienes los 
desaparecieron. Los jesuitas señalaron que son falsedades los dichos 
presidenciales. El conflicto estalló públicamente y socializó una pelea que 
correrá en la agonía del sexenio. Por una parte, un movimiento internacional 
está construyendo acusaciones contra López Obrador y su gobierno de 
querer encubrir a los responsables del crimen contra los normalistas. Y, por 
la otra, el Presidente está buscando exhibir el papel que han jugado los 
jesuitas y organizaciones de derechos humanos, que dentro de su gobierno 
señalan que están lucrando política y económicamente de los padres de las 
víctimas. La paradoja es que iniciaron el sexenio de la mano y están 
terminando con cuchillos en la boca. 
 
Darío Celis 
AHMSA al borde de perder 2 mmdd  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/20/ahmsa-al-borde-de-perder-mmdd-
564044.html 
YA SE VA acabar un año más, el quinto de Andrés Manuel López Obrador, y 
la historia que parece llegar a su fin con el sexenio de la 4T, es la de Altos 
Hornos de México (AHMSA). Monclova está quebrado y al borde de un 
estallido social por los adeudos de la acerera a sus más de ocho mil 
trabajadores. Muchos de ellos acongojados por una amarga Navidad y Año 
Nuevo en puerta. Las indefiniciones de Alonso Ancira, aunado a la orden del 
Juez Segundo en Materia de Concursos Mercantiles, Saúl Martínez Lira, de 
no resolver la remoción del empresario, crearon una bomba de tiempo. 
El riesgo es que desaparezca la empresa icónica del estado que recién 
gobierna el priísta, Manolo Jiménez, que en su campaña no se le vio abogar 
por AHMSA, al igual que su antecesor, Miguel Riquelme. 
Todavía ayer por la noche no había certeza de que mañana jueves se 
celebrará la Asamblea de Accionistas para sacar adelante los actos 
corporativos, entre ellos la capitalización de la acerera. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Reincorporando paulatinamente a la Procuraduría Agraria 
después de intervención quirúrgica  
https://cronicadelpoder.com/2023/12/19/reincorporando-paulatinamente-a-la-procuraduria-
agraria-luis-henandez-palacios-despues-de-intervencion-juridica/ 
El Procurador Agrario, el veracruzano Luis Hernández Palacios, salió el 
sábado anterior del hospital después de una intervención quirúrgica en la 
que le retiraron tejidos que resultaron sin cáncer. Ya está regresando 
paulatinamente a laborar.  Le deseamos recuperación al cien por ciento en 
el menor tiempo posible. 
 
Seguirá Ejido Guasave con gestiones de trámites en el 2024  
https://noticieroaltavoz.com/seguira-ejido-guasave-con-gestiones-de-tramites-en-el-2024/ 
Sinaloa, Guasave. - El próximo 2024 seguirá el ejido Guasave con la gestión 
de trámites para sus agremiados ante las distintas dependencias con las 
que le toca trabajar, informó el presidente del comisariado ejidal, Juan 
Manuel Rosas. Aseguró que han venido trabajando de manera satisfactoria 
tanto con el tribunal unitario agrario número 27, la Procuraduría Agraria y 
el Registro Agrario Nacional, siendo este último con el que se trabajó 
durante los últimos días para dar legalidad al nombramiento de nuevos 
sucesores en distintos terrenos. «Tenemos muy buena relación con el 
Registro Agrario Nacional, procuraduría agraria y con el tribunal unitario 
agrario número 27 que nos toca en Guasave y gracias a Dios y a los 
funcionarios hemos hecho sinergia y hemos sido muy bien atendidos», 
manifestó. En lo referente a los trabajos con el RAN, precisó que se 
acordaron nuevas visitas en el 2024 para seguir con trámites de sucesión, 
mismos que según lo proyectado podrían darse antes de semana santa. 
 
Descarta Jara Cruz privatización de ejidos y tierras comunales; 
aclara programa  
https://www.zonaroja.com.mx/?p=63378 
Oaxaca. - Ante los señalamientos de una presunta intención del gobierno 
de Oaxaca para privatizar la tierra ejidal y comunal, el gobernador Salomón  
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Jara Cruz refutó y aclaró la implementación del “Programa de certeza 
jurídica de la tierra para la seguridad y bienestar del patrimonio”.  
El mandatario estatal expresó durante su conferencia de prensa: “Me parece 
una soberana mentira”, debido a que en su vida política y lucha social ha 
estado a favor de la defensa de las tierras.   “Lamento mucho que se quiera 
hacer este tipo de juicios”, agregó el gobernador. Por su parte, el titular de 
la Consejería Jurídica del Estado, Geovany Vázquez Sagrero, precisó que no 
es facultad del Gobierno del Wstado la desincorporación de las tierras 
ejidales o comunales para que pase a propiedad privada. 
Explicó que la propiedad social se rige por lo dispuesto en la Ley Agraria, la 
cual es de carácter federal, por lo que subrayó la desinformación que se ha 
generado respecto a que el Congreso del Estado pretende, a través de una 
Ley de Ingresos, privatizar la tierra ejidal; pues, además, tampoco es por 
medio de dicha ley que se pueda realizar ese procedimiento. “Es una falacia 
jurídica”, señaló Vásquez Sagrero, pues el programa que el gobierno incluye 
en la Ley de Ingresos de Oaxaca tiene el sentido de aplicar estímulo fiscal o 
descuento en trámites por conceptos catastrales y registrales para quienes 
obtengan el dominio pleno, lo equivalente a la propiedad privada. 
EL PROCESO 
Para ello precisó que para que sea posible tal acción, es necesario que se 
realice una asamblea de las calificadas como duras o de mayoría calificada, 
según la Ley Agraria, por lo que el ejido tiene que reunirse en su asamblea 
con asistencia de la Procuraduría Agraria y determinar que alguno de los 
ejidatarios puede desincorporar su parcela y convertirse en dominio pleno, 
lo equivalente a la propiedad privada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Gobierno de México concluye viviendas para familias 
damnificadas del cerro del Chiquihuite  
https://www.gob.mx/sspc/prensa/gobierno-de-mexico-concluye-viviendas-para-familias-
damnificadas-del-cerro-del-chiquihuite 
Estado de México. - El Gobierno de México, a través de la Coordinación 
Nacional de Protección Civil (CNPC) y con el apoyo de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), concluyó la construcción de 
210 departamentos que serán entregados a las familias damnificadas del 
cerro del Chiquihuite, quienes hoy recibieron constancias de asignación de 
vivienda. La unidad habitacional, que ya se encuentra concluida y con todos 
los servicios básicos funcionando, consta de 210 departamentos; cada uno 
con superficie de 65 m2 que incluyen tres recámaras, dos sanitarios, sala-
comedor, cocina, área de lavado, calentador de gas de paso y sistemas de 
ahorro de agua. Estas viviendas beneficiarán a más de mil personas. 
Durante el acto protocolario celebrado en el deportivo “Caracoles”, en 
nombre del Gobierno de México, la coordinadora nacional de Protección 
Civil, Laura Velázquez Alzúa y la gobernadora del Estado de México, Delfina 
Gómez Álvarez, entregaron las constancias de propiedad a las familias 
damnificadas.  
Es importante destacar que el 18 de septiembre de 2021, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador instruyó a la CNPC a gestionar la ejecución 
de un proyecto habitacional, con el objetivo de proporcionar vivienda a la 
población que perdió su hogar tras el incidente en el cerro del Chiquihuite. 
 
La Sedatu en la sociedad  
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/240883-la-sedatu-en-la-
sociedad.html 
El 2 de enero del 2024 la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) cumple 11 años de su creación. La web oficial de la secretaría nos 
menciona como su misión principal lo siguiente: Impulsar el desarrollo 
territorial sostenible e incluyente del país mediante el diseño, coordinación 
e implementación de políticas de ordenamiento territorial, desarrollo  
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agrario y desarrollo urbano y de vivienda adecuada, con un enfoque 
transversal y articulado con el Plan Nacional de Desarrollo, a fin de contribuir 
a la mejora del bienestar de la población que habita o transita en el territorio 
nacional. A más de una década de su existencia, la Sedatu ha impulsado 
proyectos de infraestructura social que han transformado por completo a la 
sociedad mexicana. Es el principal impulsor para reducir la desigualdad que 
más lastima a la sociedad.  
Los orígenes de la secretaría se remontan a los tiempos gobernados por el 
presidente Lázaro Cárdenas. En sus inicios hacía énfasis en la repartición de 
tierras entre ejidos y comunidades. El fortalecimiento del sector agrario tras 
la Revolución hizo necesaria una dependencia del Estado que se ocupara 
del ordenamiento territorial y el desarrollo en el campo. Posteriormente se 
creó la Secretaría de la Reforma Agraria (SRA), en 1970. Esta secretaría sería 
la antecesora de lo que hoy conocemos como la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, fundada en el año 2013. 
 
Expropian casi tres hectáreas de ejidos en Yucatán para el Tren 
Maya  
https://elmaya.mx/?p=102396 
Por causa de utilidad pública a favor de la construcción del Tren Maya, el 
Gobierno de México determinó expropiar más de dos hectáreas del ejido 
Xmatkuil, en el municipio de Mérida, y la mitad de una hectárea en el ejido 
Xcucul, en Umán, ambos en Yucatán. A través de dos decretos publicados 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF), queda a cargo de Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) esta superficie para el Tren Maya y se 
pagará por concepto de indemnización la cantidad señalada en el avalúo 
emitido por el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales. 
En tanto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
señaló que “una vez publicado el presente decreto en el Diario Oficial de la 
Federación procederá a su ejecución cuando Fonatur Tren Maya haya 
acreditado el pago o depósito de la indemnización señalada”. 
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Gobierno de Oaxaca niega pretensión de privatizar tierras 
comunales y ejidales  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/gobierno-de-oaxaca-niega-pretension-de-
privatizar-tierras-comunales-y-ejidales 
Oaxaca. - El Gobierno de Oaxaca negó a través de sus redes sociales 
pretender privatizar las tierras comunales y ejidales con la creación del 
“Programa de Certeza Jurídica de la Tierra para la Seguridad y Bienestar del 
Patrimonio”, contemplado en la Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal de 
2024. En su comunicado, asegura que este programa ya funcionaba desde 
el año 2018 y que continuará en la administración de Salomón Jara Cruz, 
pero con otro nombre. También apuntó que el objetivo es “otorgar certeza 
jurídica y patrimonial a las personas poseedoras de predios”. Sin embargo, 
en la Ley de Ingresos para el próximo año dice que: “busca incorporar a la 
propiedad privada los predios ejidal y comunal, beneficiando directamente 
a los propietarios e indirectamente a los municipios que ven incrementado 
su padrón de propiedad inmobiliaria y con esto el impuesto predial que sirve 
de coeficiente para la distribución de participaciones federales”. 
 
Gobierno de Jara intenta privatizar tierras ejidales y comunales 
de Oaxaca, advierten  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/gobierno-de-jara-intenta-privatizar-tierras-
ejidales-y-comunales-de-oaxaca-advierten 
Oaxaca. - El artículo 25 de la Ley de Ingresos de Oaxaca para el ejercicio fiscal 
2024, aprobada por la 65 Legislatura del Congreso del Estado, viola la 
Constitución Política de México al pretender privatizar las tierras comunales 
y ejidales, y atenta contra la autonomía de los municipios en lo referente a 
la recaudación de impuestos, aseguró el abogado activista, Eliot Escobar 
Gómez. Recientemente, los legisladores locales aprobaron el proyecto de ley 
de ingresos para el próximo año que envió el gobernador Salomón Jara 
Cruz, y en la cual se establece la creación del “Programa Certeza Jurídica de 
la Seguridad y Bienestar del Patrimonio”.  
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Según la misma ley aprobada, este programa busca incorporar a la 
propiedad privada los predios ejidal y comunal, “beneficiando directamente 
a los propietarios e indirectamente a los municipios que ven incrementado 
su padrón de propiedad inmobiliaria y con esto el impuesto predial que sirve 
de coeficiente para la distribución de participaciones federales”. 
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